

## **Tribunal desestima intencionalidad por parte de Argentina en tema de papeleras**

Un Tribunal Arbitral ad hoc del MERCOSUR acogió parcialmente la demanda uruguaya contra Argentina por los bloqueos que manifestantes argentinos llevaron a cabo por 70 días en los puentes fronterizos. Si bien el tribunal dictaminó que el Gobierno argentino no garantizó la libre circulación, desestimó que haya habido intencionalidad por parte del mismo de perjudicar a Uruguay y se abstuvieron de aplicar penas a futuro si es que los bloqueos se volviesen a repetir.

El eje argumental de la demanda uruguaya fue que Argentina "incumplió las obligaciones que surgen del MERCOSUR de mantener la libre circulación" entre los países miembros y estuvo omisa en garantizar ese derecho al no disipar el bloqueo de sus propios ciudadanos. El Tribunal aceptó el argumento, indicando que ello "no es compatible" con el compromiso asumido en el Tratado de Asunción (el acuerdo que fundó el MERCOSUR y que garantiza la libre circulación de bienes y servicios). No obstante, el Tribunal desestimó adoptar "determinaciones sobre conductas futuras" tal y como lo pedía Uruguay.

El fallo fue emitido el miércoles 6 de septiembre por unanimidad. La decisión puede ser apelada en una instancia superior ante el Tribunal Permanente de Revisión del bloque.

### **Reportaje ICTSD y CINPE, fuentes consultadas:**

Papeleras: Tribunal del MERCOSUR falla parcialmente en favor de Uruguay. (2006) El Mostrador. Consultado el 11 de septiembre de 2006 en [http://www.elmostrador.cl/modulos/noticias/constructor/noticia\\_new.asp?id\\_noticia=197285](http://www.elmostrador.cl/modulos/noticias/constructor/noticia_new.asp?id_noticia=197285)

Seitz, M. (2006). Papeleras: fallo a medias. BBC Mundo. Consultado el 11 de septiembre de 2006 en [http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/latin\\_america/newsid\\_5322000/5322404.stm](http://news.bbc.co.uk/hi/spanish/latin_america/newsid_5322000/5322404.stm)

Papeleras: Critican los cortes pero no sancionan al país. La Nación. Consultado el 11 de septiembre de 2006 en [http://www.lanacion.com.ar/herramientas/printfriendly/printfriendly.asp?origen=3ra&nota\\_id=838458](http://www.lanacion.com.ar/herramientas/printfriendly/printfriendly.asp?origen=3ra&nota_id=838458)

### **Se aprueba Agenda Ambiental Andina 2006-2010**

La Agenda Ambiental Andina 2006-2010 (AA) se aprobó durante la III Reunión del Consejo de Ministros de Ambiente y Desarrollo Sostenible de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), desarrollada el 28 de agosto pasado.

Según autoridades de los países miembros de la CAN (Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú) el objetivo de la AA es guiar las acciones tanto del Consejo de Ministros de Medio y Desarrollo Sostenible como del Comité Andino de Autoridades Ambientales (CAAAM). De esta manera, se pretende facilitar a los Miembros de la CAN la definición, armonización, coordinación y concertación de políticas y estrategias

comunitarias de gestión ambiental y desarrollo sostenible, que contribuyan a la profundización del proceso de integración. Además, se procura fortalecer la capacidad de negociación andina en foros internacionales.

La AA contiene tres ejes temáticos: biodiversidad, cambio climático y recursos hídricos. Asimismo, existen tres ejes transversales: educación ambiental; producción y consumo sostenible; y fortalecimiento de capacidades en comercio y medio ambiente. En relación a este último se pretende llevar a cabo una serie de acciones entre las que se destacan:

- a) Organizar talleres, seminarios, conferencias, diálogos, con énfasis en bienes y servicios ambientales y propiedad intelectual y biodiversidad;
- b) Evaluar integralmente los impactos ambientales, sociales y económicos de las políticas comerciales;
- c) Fortalecer las capacidades nacionales ante las negociaciones internacionales;
- d) Promover programas nacionales de estandarización ambiental de productos comerciales (por ejemplo farmacéuticos).

Reportaje ICTSD y CINPE, fuentes consultadas:

Secretaría General de la Comunidad Andina (2006). Acta de la III Reunión del Consejo de Ministros de Ambiente y Desarrollo Sostenible de la Comunidad Andina de Naciones, SG/CM.MADS/III/ACTA. Consultado el 2 de setiembre y disponible en [http://intranet.comunidadandina.org/Documentos/Reuniones/DFinales/SG\\_CM\\_MADS\\_III\\_ACTA.pdf#search=%22A prueba%20Agenda%20Ambiental%20Andina%202006-2010%22](http://intranet.comunidadandina.org/Documentos/Reuniones/DFinales/SG_CM_MADS_III_ACTA.pdf#search=%22A prueba%20Agenda%20Ambiental%20Andina%202006-2010%22)

## **G-20 intenta destrabar impasse de Doha en Río de Janeiro**

Durante los días 8 y 9 de septiembre, los ministros de los países Miembros del G-20 se reunieron en Río de Janeiro junto con negociadores de EEUU, Unión Europea y Japón, para analizar la posibilidad de rescatar las negociaciones de la Organización Mundial de Comercio (OMC). En el comunicado, emitido después de la reunión, el G-20 declaró que los países desarrollados (PD) deberán mejorar sus propuestas en forma significativa, especialmente en "...las dos áreas cruciales como ayuda interna y acceso a mercados agrícolas...". Asimismo, afirmaron que sería necesario que los PD se comprometieran a dar concesiones efectivas para asegurar que se cumpla con la dimensión de desarrollo de la Agenda de Desarrollo de Doha.

Desde el inicio, la reunión se había perfilado como una reunión de "reflexión" y no de "decisiones o negociaciones", es decir que no se esperaban propuestas nuevas. Sin embargo, una vez que los representantes de los PD confirmaron su participación, las expectativas sobre un posible resultado significativo de la reunión comenzaron a incrementarse. La Representante estadounidense de comercio, Susan Schwab; el Comisario europeo de comercio, Peter Mandelson; y el Ministro de agricultura de Japón, Shoichi Nakagawa; además del Director General de la OMC, Pascal Lamy, participaron durante el último día.

El Ministro de relaciones exteriores de Brasil declaró que "lo que está en juego es el orden internacional". El comunicado del G-20 también advirtió que la crisis no sólo había alcanzado a la Ronda de Doha, sino más bien a todo el sistema multilateral de comercio.

Por su parte, Pascal Lamy aseguró que las discusiones futuras deberán enfocarse en los subsidios agrícolas y en el acceso a los mercados. Para esto, pidió a todas las partes que mostraran una mayor disposición para comprometerse y prevenir así otro fracaso.

De cualquier manera, no se espera ningún cambio sustancial antes de las elecciones parlamentarias en Estados Unidos. No obstante, las negociaciones no podrían demorarse más allá de julio de 2007, debido a que en esta fecha expiran los poderes especiales concedidos al Presidente Bush para negociar acuerdos comerciales.

El G-20, creado en 2003, cuenta con 23 integrantes: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, China, Cuba, Ecuador, Egipto, Filipinas, Guatemala, India, Indonesia, México, Nigeria, Pakistán, Paraguay, Perú, Sudáfrica, Tailandia, Tanzania, Uruguay, Venezuela y Zimbabue.

Reportaje de ICTSD y CINE

### **UNCTAD: Informe señala crecientes desequilibrios en la economía mundial**

El Informe sobre el comercio y el desarrollo 2006 de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés), publicado el 31 de agosto pasado, estima un fuerte crecimiento económico mundial para este año (cerca a un 3.6%), a pesar del alto precio de los hidrocarburos, las materias primas y una tendencia a hacer más restrictiva la política monetaria en varios países. Sin embargo, advierte sobre serios desequilibrios en el entorno económico mundial, por cuanto su corrección podría tener serias implicancias para los países en desarrollo (PED).

El crecimiento económico proyectado para este año será mayor para los PED (6.2%) que para los desarrollados (2.7%), impulsado en mayor medida por el rápido crecimiento de China y la India. Por su parte, Latinoamérica será la región con el menor crecimiento dentro del grupo de los países en vías de desarrollo con un 4.6%.

El Informe llama la atención sobre las señales de volatilidad que muestran algunos países emergentes en sus mercados de bienes, monetario y de valores, y que en ocasiones anteriores dieron paso a severas crisis económicas. Además, agrega que el dólar estadounidense es altamente vulnerable y los inversionistas internacionales están temerosos ante los continuos desequilibrios globales y el aumento de las tasas de interés. A pesar de estos elementos, señala que los PED se encuentran actualmente en una situación mucho menos vulnerable que en el pasado. Muestra de ello es el superávit en la cuenta corriente que presentan todas las regiones en desarrollo.

El mayor riesgo que enfrenta la economía mundial actualmente es el constante y atenuado desequilibrio externo y fiscal de los Estados Unidos, país que por los últimos 15 años ha sido la principal fuente de estímulo para el crecimiento económico mundial. Pero además de ello, el Informe agrega que la corrección de tales desequilibrios implicaría la desaceleración del principal motor económico a escala global, los EEUU, en vista de que las otras mayores economías entre los países desarrollados, Alemania y Japón, no parecen querer jugar el papel de impulsores del crecimiento mundial.

Por otra parte, el Informe realiza una fuerte crítica a la agenda de reformas estándar impulsada por organismos multilaterales como el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, afirmando, inter alia, que a menudo sobreestimaron las ganancias de eficiencia de economías liberalizadas, y subestimaron el papel del Estado implementando políticas industriales y una política comercial pro-activa, como lo mostró en el pasado el éxito alcanzado por las economías del sudeste asiático y, recientemente, China.

También critica la pérdida de capacidad que están experimentando los PED para implementar políticas a favor de su bienestar, al adherirse a algunos acuerdos multilaterales en el marco de la Organización Mundial del Comercio (OMC). Tendencia que viene a ser acentuada por los acuerdos comerciales bilaterales que tienden a limitar el poco espacio dejado por algunos acuerdos de la OMC. Particularmente, se analiza el caso de los Acuerdos sobre las Medidas en materia de Inversiones Relacionados con el Comercio; el Acuerdo sobre Derechos de Propiedad Intelectual Relacionados con el Comercio; y el Acuerdo sobre Subvenciones y Medidas Compensatorias. Dichos acuerdos eliminarían la posibilidad de que los PED implementen políticas similares a las que en el pasado utilizaron los países actualmente desarrollados, y que fomentaron su bienestar.

Finalmente, el Informe elabora una serie de propuestas para aprovechar los espacios de políticas aún disponibles, y propone una serie de lineamientos para que los PED se beneficien de un nuevo y mejorado "trato especial y diferenciado" en el marco de la OMC, aclarando que el mismo no debería implicar el otorgamiento de concesiones para los países desarrollados.

El informe completo (disponible solo en inglés) puede ser descargado en el vínculo: <http://www.unctad.org/Templates/WebFlyer.asp?intItemID=3921&lang=3>

Reportaje de ICTSD y CINPE

### **Países emergentes intentarán rescatar la Ronda de Doha:** (El Observador.uy) (AFP)

El G20, defensor de los intereses de países emergentes frente a EE.UU. y Europa, intentará rescatar las negociaciones por la liberación del comercio mundial, en una reunión de alto nivel convocada para el próximo fin de semana en Río de Janeiro. El objetivo es buscar la reanudación de la Ronda de Doha de la Organización Mundial de Comercio (OMC), actualmente suspendida, y por ello fueron invitados no sólo los

miembros del G20, sino el resto de países en desarrollo interesados, además de los principales negociadores internacionales. Los países emergentes son los grandes perdedores con la suspensión por falta de acuerdo en julio de las negociaciones de la Ronda de Doha, iniciada en 2001 y que debía concluir este año. Ello porque en el centro del debate de esa Ronda negociadora estaba el acceso a los mercados de Europa y EE.UU. de los productos agrícolas de los países emergentes, que es el área económica donde son más competitivos. El G-20, creado en 2003 y liderado por Brasil, entre otros, ha sido el principal grupo de presión de las naciones emergentes en la OMC frente a EE.UU. y Europa. A EE.UU. le reclama que reduzca sus subsidios internos a la agricultura, y a Europa que recorte los aranceles que impone para proteger su sector agrícola, lo que permitiría a los países en desarrollo un más amplio acceso a esos mercados. Europa y EE.UU. reclaman al G-20 más acceso a sus mercados de servicios e industria. El G-20 cuenta con 21 integrantes: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, China, Cuba, Egipto, Filipinas, Guatemala, India, Indonesia, México, Nigeria, Pakistán, Paraguay, Sudáfrica, Tailandia, Tanzania, Uruguay, Venezuela y Zimbabwe. En la reunión de Río de Janeiro se integrarán Ecuador y Perú.

#### **Rusia abrirá en el Mar Negro otra arteria para su petróleo: (Euronews)**

La obra cuenta con el impulso político de los tres países implicados: Rusia, Bulgaria y Grecia. Durante su visita oficial a Atenas, el Presidente ruso Vladimir Putin ha resucitado un proyecto ideado hace 12 años. En presencia de sus homólogos Costas Karamanlis, Primer Ministro de Grecia y Georgi Parvanov, Presidente de Bulgaria, Putin ha recordado que "Rusia es uno de los principales suministradores de energía de Europa. Grecia y Bulgaria son socios fiables en ese ámbito y por ello este acuerdo tripartito reviste un gran interés para Rusia. No imponemos condiciones, sólo la concertación con nuestros socios tradicionales." El crudo llegará a bordo de petroleros al puerto búlgaro de Burgas, donde alimentará un oleoducto de 250 kilómetros y una capacidad de 35 millones de toneladas anuales, que desembocará en el puerto heleno de Alexandropolis. El oleoducto transbalcánico supondrá una inversión de €700 millones y permitirá reducir el intenso tráfico de petroleros a través del estrecho del Bósforo. La infraestructura estará lista en 2009 y viene a reforzar otro oleoducto procedente de Mar Caspio, a través de Turquía, permitiendo que Grecia se convierta en el principal centro de distribución de gas y petróleo del Mediterráneo.

#### **EE.UU. con pocas posibilidades de aprobar reforma migratoria y TLC: (El Observador.uy)**

El Congreso estadounidense tiene pocas posibilidades de aprobar antes de las elecciones del 7 de noviembre la reforma migratoria y los Tratados de Libre Comercio (TLC) con Perú y Colombia, explicaron fuentes legislativas. Los legisladores disponen de poco más de tres semanas antes de que se suspendan otra vez las sesiones, de cara a las elecciones de medio término, en las que se renovarían la totalidad de los 435 escaños de la Cámara de Representantes y la tercera parte del Senado. En medio de una reñida

campaña electoral, con la perspectiva de que los republicanos puedan perder su mayoría en el Capitolio, los congresistas podrían dejar para más tarde la reforma migratoria, a pesar del intenso debate que mantuvieron durante más de un año sobre la inmigración ilegal. Para Perú y Colombia, el periodo electoral tampoco facilitará la ratificación por el Congreso estadounidense de sendos acuerdos comerciales.

### **Chile, México y Perú, los mejores países para invertir según el BM:** (AméricaEconomía.com)

Hacer negocios se volvió más fácil en todo el mundo en 2005/2006, según un nuevo informe del Banco Mundial (BM) y la Corporación Financiera Internacional (IFC), el brazo del sector privado del Grupo del Banco Mundial. Doscientos trece reformas regulatorias –en 112 economías – redujeron el tiempo, el costo y las complicaciones que las empresas conllevan para cumplir con requisitos legales y administrativos. La investigación aconseja que si busca los mejores países en América Latina para hacer negocios, le conviene visitar México, Perú o Guatemala. El estudio no se olvida de Chile, que se encuentra en el primer lugar de la región aun cuando ha perdido cuatro lugares en la clasificación global entre 175 economías, al pasar del puesto 24 al 28. A su vez, recomienda evitar Venezuela y Bolivia por su magra ubicación. México, Perú y Guatemala se destacan porque también figuran en una lista extra de los 10 principales reformistas del mundo entre 2005 y 2006 por la creación de buenas condiciones para empezar un negocio, registrar propiedad, obtener crédito, comercializar en las fronteras y cumplir los contratos. Esos tres países han dado también los mayores saltos en la lista mundial. Las 30 mejores economías del mundo son, en orden: Singapur, Nueva Zelanda, EE.UU., Canadá, Hong Kong (China), Reino Unido, Dinamarca, Australia, Noruega, Irlanda, Japón, Islandia, Suecia, Finlandia, Suiza, Lituania, Estonia, Tailandia, Puerto Rico, Bélgica, Alemania, Países Bajos, Corea, Letonia, Malasia, Israel, Santa Lucía, Chile, Sudáfrica y Austria. Pese al avance de México, Perú y Guatemala, América Latina en su conjunto no está bien entre las regiones del mundo: ha caído del tercer lugar el año pasado al quinto este año: todavía mejor que el sudeste asiático pero peor que Europa Oriental, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico, OCDE, el Medio Oriente y África Subsahariana. El informe considera que los más grandes obstáculos en la región son la lentitud de los procedimientos judiciales y los complicados y altos sistemas tributarios.

### **China tendría sexta mayor cuota FMI tras modificación de aportes: (Reuters)**

La semana pasada, el directorio del Fondo adoptó una propuesta para modificar el sistema de votación de la institución con sede en Washington e incrementar las cuotas de China, Corea del Sur, Turquía y México, con la idea de reflejar mejor su ascenso en la economía mundial. Si la propuesta se ratifica en un encuentro del directorio de gobernadores del FMI en menos de dos semanas en Singapur, colocaría a China en la sexta posición entre los 184 países miembros, un avance desde su actual octavo puesto, informaron las fuentes. Los detalles de la propuesta obtenida por Reuters mostraron que la cuota de China en el FMI se elevaría a 3,719% desde el actual 2,980%. La cuota de

Corea del Sur será de 1,346%, un alza desde el actual 0,764%, mientras que la de México se incrementaría a 1,449% por ciento desde el actual 1,210%. La cuota de Turquía se elevaría a 0,548% desde 0,451%. El directorio del FMI también acordó la semana pasada una segunda ronda de ajuste de cuotas para más países, en base a una fórmula nueva para calcular cuotas, a ser acordada en los próximos dos años. Varios países emergentes de Oriente Medio, Asia y Latinoamérica se han opuesto al paquete de reformas del FMI, mientras que una fuente de la Unión Europea dijo esta semana que los Ministros de Finanzas de la UE no apoyarían ninguna reforma que modifique los derechos de voto solamente en base al Producto Interno Bruto (PIB). Si en Singapur se ratificara la propuesta sobre las cuotas, EE.UU. seguiría con el aporte más elevado, de 17,08%. Le seguirían Japón, con 6,12%, Alemania, con 5,98%, Francia y Gran Bretaña cada una con 4,94%, y en sexto lugar China con 3,72% aproximadamente. En séptima posición estaría Italia con 3,24%, luego Arabia Saudita con 3,21%, seguidas de Canadá con 2,93% y Rusia, con 2,73%.

### **Chile y China acuerdan ampliar TLC: (Dow Jones Newswires)**

Cuando todavía no empieza a regir el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambos países, Chile y China anunciaron que comenzarán a negociar para extender este acuerdo a los servicios y las inversiones. El anuncio fue hecho por la mandataria chilena, Michelle Bachelet, y el presidente de la Asamblea Nacional Popular de China, Wu Bangguo, quien se encuentra de visita en Chile desde el miércoles. Con este objetivo, técnicos chilenos y chinos se reunirán dentro de cuatro meses para negociar la ampliación del acuerdo comercial. Durante 2005, el intercambio comercial entre los dos países alcanzó a u\$s 6.294 millones, con un saldo favorable para Chile de u\$s 1.763 millones. En la primera mitad de 2006, en tanto, el intercambio comercial se incrementó en alrededor del 20% y alcanzó a u\$s 3.696 millones. Hasta ahora, Chile ha logrado una serie de acuerdos de libre comercio con EE.UU., la UE, Corea, México, Canadá y otros países. El mes pasado se suscribió un TLC con Perú y actualmente se negocia otro con Japón y hay conversaciones preliminares con India.

### **Bolivia solicitará su ingreso al sistema de preferencias de EE.UU.: (La Razón.bo)**

El Gobierno ya tiene diseñada una estrategia para no perder las preferencias arancelarias que tiene el país en el marco del ATPDEA (Ley de Promoción Comercial Andina y Erradicación de Drogas). El Ministro de Planificación del Desarrollo, Carlos Villegas, dijo que en caso de que fracasen las negociaciones para prorrogar por dos años el ATPDEA, Bolivia solicitará su ingreso al Sistema General de Preferencias (SGP) comerciales de Estados Unidos. El vicepresidente Álvaro García Linera viajará a EEUU el 5 de septiembre para continuar con diferentes audiencias para lograr la ampliación de ATPDEA, cuyo plazo vence el 31 de diciembre.

### **Chávez-África: intereses compartidos: (BBC)**

Por tercera vez en poco tiempo, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, llega de visita a África con un mensaje que parece estar empezando a tener fuerte resonancia en este continente. Para empezar, su mensaje principal, desde una posición de izquierda, es la denuncia del control de los recursos latinoamericanos por parte de compañías de EE.UU. Chávez viajó a Angola para negociar una cooperación entre las industrias petroleras de los dos países, así como para discutir otras áreas de colaboración. Venezuela está produciendo tres millones de barriles de petróleo por día y Angola se está transformando en un importante jugador en el mercado mundial. Es más, la nación africana es una de las pocas en este continente que, ayudados por nuevas tecnologías de perforación, han descubierto en el petróleo una potencial fuente de ingresos que podría ayudarlos a salir de la pobreza extrema.

#### **Más de u\$s 900 millones para Líbano: (BBC)**

La conferencia de donantes internacionales llevada a cabo en Estocolmo, Suecia, logró recaudar más de u\$s 900 millones para la reconstrucción en Líbano luego del reciente conflicto entre Israel y Hezbollah. Los organizadores de la conferencia se habían trazado una meta de reunir u\$s 500 millones. Los nuevos compromisos ubican la cifra total de recaudación para ayudar a la reconstrucción de Líbano después de los bombardeos israelíes, en u\$s 1.200 millones. El Primer Ministro libanés, Fouad Siniora, agradeció a los países donantes y dijo que esos compromisos financieros demostraban que los libaneses no estaban solos.

#### **Perú y México avanzan para consolidar relación bilateral: (ANSA)**

México y Perú aproximaron tratativas para consolidar sus relaciones bilaterales a través de un eventual Tratado de Libre Comercio, lucha conjunta contra el tráfico ilícito de drogas y exportación de gas peruano a México. Así lo destacaron hoy los cancilleres de ambos países, Luis Ernesto Derbez y José Antonio García Belaunde, reunidos en sesiones de trabajo en la sede del ministerio de Relaciones Exteriores del Perú.

#### **Siria se compromete a respetar la resolución de la ONU sobre el Líbano: (El Mundo.es)**

El presidente sirio, Bashar al Asad, se comprometió ante el Secretario General de la ONU, Kofi Annan, a cooperar totalmente con la ONU en la aplicación de la resolución 1701 del Consejo de Seguridad que intensificará el control de la frontera con el Líbano. Annan agregó que Damasco "ha prometido incrementar el control de su frontera con Líbano". El máximo dirigente de la ONU informó de que el presidente sirio le expuso sus "objeciones a la presencia de fuerzas extranjeras en la frontera sirio-libanesa", pero también se comprometió a tomar todas las medidas necesarias para la aplicación del párrafo 15 de la resolución". Este párrafo es el que se refiere al embargo de armas ilegales de la milicia chií de Hezbollah. Asimismo, comentó que Al Asad le había mostrado sus objeciones acerca del despliegue de tropas extranjeras a lo largo de la frontera sirio-libanesa que Siria considera una "agresión" contra su territorio. En cuanto al desarme de las milicias existentes en Líbano, como estipula la resolución 1559 de la ONU, Annan aseguró que al Asad había declarado que Siria "defiende las decisiones tomadas por el Diálogo Nacional en este punto". Después de visitar Líbano, Israel y Jordania, la visita de Annan a Siria se consideraba de gran importancia ya que Damasco,

junto a Teherán, es acusado por la comunidad internacional de prestar apoyo a Hezbollah.

### **EE.UU. aumenta en 13.000 efectivos su contingente militar en Irak:** (EFE)

El Departamento de Defensa de EE.UU. anunció que ha aumentado a 140.000 el número de efectivos militares en Irak en medio de un recrudecimiento de la violencia y la amenaza de una guerra civil en ese país. El anuncio significa un incremento de 13.000 efectivos en relación con el que se encontraba en Irak hace cinco semanas. El contingente de fuerzas militares estadounidenses fue aumentado a 160.000 para proteger la seguridad en las elecciones iraquíes de noviembre pasado y desde entonces se había reducido levemente. El anuncio también coincide con un aumento de las bajas sufridas por EE.UU. en agosto, cuando murieron 64 soldados, después de una reducción registrada en julio (43). El último informe del Pentágono señaló que desde que se inició la intervención militar en ese país para derribar al régimen de Sadam Husein en marzo del 2003 han fallecido 2.635 soldados estadounidenses y 19.773 han sido heridos. La Casa Blanca ha rechazado de plano los llamamientos para fijar plazos a una retirada militar de Irak.

### **Creación del Instituto Social del Mercosur**

En la última reunión del Consejo del Mercado Común del Mercosur, realizada en julio pasado en Córdoba, se encomendó a la Comisión de Representantes Permanentes del bloque la tarea de organizar los trabajos para la creación del Instituto Social del Mercosur.

Con este objetivo fueron convocadas dos reuniones, la última de ellas ha tenido lugar el día 26 de septiembre. En estos encuentros, que contaron con la presencia de representantes de las Cancillerías y de los Ministerios de Desarrollo Social de los Estados parte, se han destacado las coincidencias con respecto a la necesidad de jerarquizar la dimensión social de la integración y reflejar dicha jerarquización en la propia estructura institucional del bloque.

En el marco del reconocimiento de fuertes puntos comunes en cuanto a la visión a partir de la cual se diseñan e implementan actualmente las políticas sociales en los cinco países, así como del valor de los avances alcanzados en la materia por las Reuniones de Ministros de Desarrollo Social del Mercosur y Estados Asociados, las delegaciones coincidieron en la relevancia de algunas cuestiones que podrían constituir los ejes iniciales del Instituto Social:

- Construcción de indicadores armonizados entre los Estados Partes que permitan medir niveles de pobreza, desigualdad, oportunidades de inclusión, entre otros.
- Intercambio de buenas prácticas y cooperación horizontal con el fin de facilitar la articulación, complementariedad y la reciprocidad;
- Ampliación de las instancias de participación de la sociedad civil;
- Establecimiento de objetivos nuevos e innovadores, teniendo como base algunas de las metas del milenio;
- Contribución, en el marco de los esfuerzos realizados en la estructura institucional del Mercosur, con la búsqueda y captación de recursos de cooperación internacional para el desarrollo de políticas y programas en el nivel regional.

Las delegaciones coincidieron también en la importancia de que se constituya, dentro de la estructura institucional del Mercosur, una instancia de decisión sobre los componentes que integran la temática social. Al respecto, enfatizaron la necesidad de que esta cuestión sea analizada en los trabajos que se vienen realizando con vistas a la reforma institucional del Mercosur.

### **Chile retorna a la CAN y retoma negociaciones sobre servicios con el MERCOSUR**

Durante el mes de setiembre, el Consejo andino de Ministros de Relaciones Exteriores junto con los Ministros

De Comercio Exterior de los países miembros de la Comunidad Andina (CAN) aprobaron la incorporación de Chile como país miembro asociado. De este modo, Chile y el Mercosur retomaron las negociaciones para ampliar el Acuerdo de Complementación Económica con el área del comercio de servicios.

### **Mercosur establece negociaciones comerciales con la India y SACU**

En la ciudad de Brasilia, donde tuvo lugar la I Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Foro de Diálogo India-Brasil-África del Sur (IBAS), los mandatarios de los países mencionados, avanzaron en las conversaciones para la creación de un área de libre comercio que incluiría a la India, los países que conforman el MERCOSUR (Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Venezuela) y la Unión Aduanera de Sudáfrica (SACU, por sus siglas en inglés, conformada por Botswana, Lesotho, Namibia, Suazilandia y Sudáfrica). A su vez, expresaron su preocupación por el estancamiento en las negociaciones de la Organización Mundial del Comercio (OMC) y su apoyo a la creación del Sistema Generalizado de Preferencias entre Países en Desarrollo (SGPPED). Además, aprovecharon la cita para rubricar cinco acuerdos de cooperación dentro de los que destacan los relacionados con energía y transporte.

### **Uruguay - Estados Unidos: avances en inversiones y negociaciones comerciales**

El pasado 12 de septiembre, el pleno del Senado de los Estados Unidos aprobó el Tratado bilateral de Promoción y Protección Recíproca de Inversiones (TBEU) entre ese país y Uruguay, cuya promulgación queda ahora en manos del Ejecutivo norteamericano. Ambos países firmaron el acuerdo en la Cumbre de las Américas en la ciudad de Mar del Plata, (Argentina), el 4 de noviembre del año pasado. Uruguay ya había aprobado el TBEU a comienzos de 2006 mediante la ley 17.943. Por otra parte, autoridades de Argentina y Brasil manifestaron su conformidad para que los socios menores del MERCOSUR avancen en negociaciones comerciales con terceros países de manera bilateral.

